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Gestion
SouslapresidencedeM. Carlos Grosjean, leconseil d'administration s'est Conseild'administrationet
occupe d'une serie de questions de principe touchant la future definition de direction gönörale
l'offre et des prestations. Ainsi, en trafic voyageurs, l'offre de trains regio-
naux est revue progressivement selon certains criteres en vue de la rendre
encore plus attractive, tout en fournissant les prestations aussi rationnel-
lement et avantageusement que possible. Pour la nouvelle Strategie de l'offre

en trafic de detail, decidee par le conseil en decembre 1983 dejä, les
preparatifs ont ete menes ä bon terme. La reorganisation, qui s'est traduite
pour les CFF par la creation de 143 centres regionaux et d'autant de
services ä domicile routiers ainsi que d'une tarification entierement nouvelle,
est entree en vigueur le 1 er janvier 1985. Gräce ä une offre amelioree et ä la
reduction des coüts, l'on escompte dans ce secteur une amelioration du
resultat ä moyen terme. Dans le cadre de la planification generale de l'en-
treprise, le conseil a pris connaissance, en les approuvant, du plan ä court
terme 1986-1987, du plan ä moyen terme 1985-1990 et du plan ä long terme

(2e cycle).
L'analyse des prises de position exprimees dans le cadre de la procedure
de consultation relative aux nouvelles transversales ferroviaires a claire-
ment montre la dimension politique de nombreuses questions liees ä l'ex-
tension de l'infrastructure ferroviaire. Si le principe meme de la promotion
des transports publics est largement admis, les opinions relatives aux
moyens ä adopter varient fortement. Etant donne qu'il est apparu que la
future offre devrait avoir dans la mesure du possible des effets positifs sur
l'ensemble du territoire, le conseil d'administration a approuve, en juin
1984, un projet plus elabore, RAIL 2000, destine ä remplacer l'ancienne
conception.
A l'occasion d'une visite ä la Societe nationale des chemins de fer frangais,
le conseil d'administration et la direction generale ont eu l'occasion de se
renseigner au sujet des trains ä grande vitesse; ils se sont entretenus avec
les responsables frangais de l'extension possible de liaisons rapides avec la
Suisse ainsi que de problemes interessant les deux reseaux. Le conseil
d'administration a en outre traite de nombreux sujets touchant le marketing,

le personnel, les finances, les investissements et l'economie energe-
tique.
Aucune mutation n'a ete enregistree durant l'exercice au sein du conseil
d'administration.
Parmi les affaires traitees par la direction generale, les mesures de
reorganisation et de compression des coüts ainsi que l'extension du marketing
ont occupe le premier plan. En conformite de la directive formulee dans le
mandat de prestations 1982, selon laquelle les CFF sont tenus de rechercher

la couverture integrale des coüts, comme le recommandent les prin-
cipes d'une saine economie, la direction generale a propose de relever les
tarifs voyageurs au 1er novembre 1984. Au printemps, le conseil
d'administration ne voulait pas encore se resoudre ä cette mesure; en octobre ce-
pendant, il approuvait un relevement au 1 er mai 1985, notamment en raison
du rencherissement et de revolution generale des coüts. La direction
generale a egalement voue une grande attention ä la modernisation des
installations et du materiel roulant. En outre, deux affaires decisives pour
l'avenir des CFF ont retenu toute l'attention de la direction generale: l'ela-
boration de RAIL 2000 ainsi que l'analyse du mandat 1982 et l'elaboration
des propositions des CFF en vue du mandat 1987.
La direction de deux departements a change. M. Roger Desponds, inge-
nieur diplöme, president de la direction generale depuis le 1 er janvier 1974,
a fait valoir ses droits ä une retraite bien meritee ä fin janvier 1984. Pour le
remplacer, le Conseil federal a nomme M. Werner Latscha, docteur en
droit, jusque-lä chef du departement des transports. La direction de ce de-
partement, qui s'appelle maintenant departement du marketing et des
transports, a ete confiee ä M. Michel Crippa, auparavant directeur de l'etat-
major de marketing. Comme en 1983, la direction du departement de la
technique etait assuree par M. Hans Eisenring, ingenieur diplöme. Le chef
du Departement föderal des transports, des communications et de l'ener-
gie, M. Leon Schlumpf, Conseiller föderal, et M. Carlos Grosjean, president
du conseil d'administration, ont rendu hommage aux grands merites de
M. Desponds et lui ont transmis les remerciements du Conseil föderal et
du conseil d'administration pour sa longue activite au service des CFF. A fin
mars 1984, c'etait au tour de M. Rolf Zollikofer, ingenieur diplöme, directeur
du lie arrondissement des CFF, ä Lucerne, de prendre sa retraite. II avait ete
nomme ä ce poste au debut de 1969. Le directeur sortant aussi, qui jouis-
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sait d'une grande estime dans son arrondissement, qui va de Bale ä
Chiasso, a regu les remerciements du Conseil federal et du conseil d'ad-
ministration. A sa place, le Conseil federal a nomme M. Peter Schaaf, in-
genieur diplöme, jusqu'alors directeur de I'etat-major d'entreprise.

Programmed'action Les CFF ont lance, en 1981, leur «programme d'action destine ä ameliorer
l'efficacite et les comptes des CFF». lis renseignent periodiquement le
Conseil federal sur l'etat des 16 projets principaux dans un rapport separe.
Au cours de l'exercice ecoule, des progres decisifs ont ete realises. Ainsi, ä
fin 1984, le potentiel d'optimisation quantifiable s'eleve ä quelque 35
millions de francs, ce qui represente une amelioration de 75% d'une annee ä
I'autre. La plus grande partie des projets principaux et partiels ont pu etre
achieves ä fin 1984, conformement aux previsions. Toutefois, le programme
d'action a aussi entraine des processus qui depassent de loin I'horizon vise.
Ainsi, l'introduction du controlling, l'amelioration de la gestion des biens-
fonds des CFF, la reorganisation de la gestion des stocks et I'accroisse-
ment de la productivity des ateliers occuperont les CFF pendant des an-
nees encore.
Voici les plus importants projets achieves en 1984.

- La reorganisation de la direction generale, qui a permis d'en simplifier les
structures et de reduire le nombre des postes de fonctionnaires supe-
rieurs.

- L'introduction de la confection industrielle pour les uniformes, qui a
entraine une economie annuelle de plus de 1,5 million de francs.

- La reduction des stocks, qui s'est traduite par un abaissement des
depenses annuelles de 4,5 millions de francs.

- La simplification des täches et la reorganisation des divisions de la direction

generale, grace auxquelles une economie annuelle de 10 millions de
francs a pu etre realisee par la suppression de 165 postes.

Les efforts visant ä augmenter l'efficacite sont activement poursuivis.

Planification et etudes Les chemins de fer ont une täche importante ä remplir dans l'interet du
RAIL 2000 pays. A cet effet, ils doivent offrir des prestations attractives, correspondent

aux exigences actuelles et ä Celles de demain. Les installations existantes
toutefois, qui datent en grande partie de l'epoque des pionniers du rail, ne
suffisent plus ä cela. L'amelioration des prestations suppose de ce fait la
revalorisation du reseau.
Cette revalorisation a d'abord ete recherchee dans la creation de nouvelles
transversales ferroviaires (NTF). L'on prevoyait, pour l'essentiel, l'ame-
nagement de l'axe principal est-ouest ainsi qu'une antenne en direction de
Bäle. La procedure de consultation a revele l'unanimite en ce qui concerne
l'objectif de reserver au rail une part importante du trafic de demain; eile a
toutefois aussi montre que cet objectif ne peut pas etre realise au moyen
des seules NTF. En accord avec le DFTCE et avec la collaboration des
chemins de fer prives, les CFF ont des lors decide de remplacer l'idee des NTF
par une nouvelle conception dont puissent profiter autant de regions que
possible dans l'ensemble du pays. Ce projet, appele RAIL 2000, poursuit
differents objectifs, savoir

- liaisons plus frequentes,
- nombre accru de relations directes,
- bonnes correspondances lä ou un changement est necessaire,
- contort accru et prestations accessoires attractives,
- capacite süffisante pour le trafic marchandises, notamment pour le

transit empruntant le trajet Lotschberg-Simplon.

Jeüne federal, 16septembre 1984
Le succes des cartes journalieres ä cinq francs, valables dans les trains
regionaux, a depasse toute attente. Les nombreuses reactions du public
ont ete en majorite favorables. Citons ä titre d'exemple le message -
accompagne de la photo reproduite ici—regud'un couple tessinois:«Notre
retour de Lugano ä Biasca s'est effectue dans un fourgon. Les voyageurs,
jeunes pour la plupart, etaient assis sur le plancher et I'ambiance etait ä la
bonne humeur. Pour nous aussi, gens d'un certain age, ce fut unepartie de
plaisir».
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En vue de revaloriser l'offre de la sorte, il convient de completer les tron-
gons centraux surcharges par des sections nouvelles et d'amenager cer-
taines lignes.

Planification de l'entreprise II appartient ä la planification de l'entreprise de concretiser la Charte des
CFF, c'est-ä-dire d'en degager des objectifs et des mesures ä court, moyen
et long terme. La planification ä long terme a notamment porte sur les
strategies de l'offre «trafic voyageurs des annees 90», RAIL 2000, «trafic
combine» (ferroutage et grands conteneurs) et «prestations accessoires»
(park-and-ride, restauration dans les trains). En outre, le deuxieme cycle du
plan ä long terme a ete effectue au cours de l'exercice. Partant d'une analyse

circonstanciee de l'environnement, de pronostics ä ce propos et d'une
evaluation de la situation, il constitue le fondement desdites strategies de
l'offre. En ce qui concerne la planification ä moyen terme, l'activite a
notamment porte sur Petablissement du quatrieme plan (1986-1991). Lors
de cette actualisation, l'accent a ete mis sur la planification des mesures,
c'est-ä-dire sur Integration dans le plan ä moyen terme des mesures
resultant des strategies de l'offre. Sur la base des experiences faites lors des
dernieres actualisations, le Systeme de planification a ete ameliore en deux
points. A partir de 1985, les plans ä moyen et ä court terme (annees 1 ä 6 et
1 ä 3 respectivement) seront reunis et la saisie ainsi que la coordination des
etudes CFF et des projets informatiques seront effectuees de maniere plus
efficace.
La nouvelle conception de la planification et des decisions en matiere d'in-
vestissements permet une utilisation plus judicieuse des ressources en
raison de l'utilisation de methodes modernes de planification et devaluation
des projets de construction ou d'acquisition. L'application de criteres
devaluation rigoureux permet de limiter les investissements au strict ne-
cessaire exige par l'offre globale des CFF. La nouvelle methode a fait ses
preuves au cours de la premiere annee d'utilisation pratique.

Systematisation en matiere Ce projet entrepris en 1983 a notamment pour but de planifier globalement
d'informatique et ä long terme l'utilisation d'outils informatiques et de faire appel dans une

mesure accrue ä ceux-ci pour le traitement de problemes pluridisciplinaires
ou relatifs ä la gestion. Au cours d'une premiere etape, un groupe de travail
interne a etabli une liste de toutes les applications informatiques potentielles.

Les quelque 200 possibilites realistes ont pu etre reduites ä 88 par la
reunion de projets similaires. Apres que la direction generale eut fixe les
priorites et les conditions-cadres relatives ä l'effectif du personnel de la
division de l'informatique, le groupe de travail a ete charge d'etablir les plans
de detail.
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